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La Bandera de Proeza Laboral 
que otorga la Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC) fue en-
tregada a trabajadores del sec-
tor del comercio, la gastronomía 
y los servicios de Villa Clara, 
quienes apoyaron la recupera-
ción tras los daños ocasionados 
por el tornado en La Habana, en 
enero pasado.

Asimismo fueron reconocidos  
varios colectivos  laborales de di-
ferentes mercados del territorio y 
los ateliers La Sutil y Nuevo Di-
seño, ambos de Santa Clara, por 
su encomiable contribución en la 
confección y distribución de los 
uniformes  para el inicio del cur-
so escolar en la región.

 En el homenaje, realizado en 
el Mausoleo Frente de Las Vi-
llas  en el Complejo Escultórico 
Ernesto Guevara, Betsy Díaz Ve-
lázquez, ministra de Comercio 
Interior, agradeció la colabora-
ción de la brigada villaclareña 
en la reedificación de inmuebles 
destruidos por el evento meteo-
rológico, así como la disciplina y 
responsabilidad de los trabaja-

dores que participaron. Además, 
puso énfasis en el papel decisivo 
de algunos ateliers, que garanti-
zaron que los estudiantes tuvie-

ran los uniformes listos al inicio 
de septiembre.

Especificó que en la actual 
coyuntura energética el sector 
toma medidas puntuales para 
mantener estables los abasteci-
mientos, precisó que existen re-
cursos y que se buscan alterna-
tivas para su distribución, con el 
fin de asegurar la canasta básica 
y productos liberados.

A nombre de los estimula-
dos, Maydelis González Padrón 
expresó que los trabajadores del 
sector están dispuestos a conti-
nuar aportando y pensando como 
país para salir de cualquier difi-
cultad.

El acto de reconocimiento 
contó con la presencia de Miguel 
Colina, miembro del Buró Provin-
cial del Partido; Alberto López, 
presidente del gobierno en la pro-
vincia; Pedro Víctor Simón, secre-
tario general del Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores del Comercio, 
la Gastronomía y los Servicios; y 
de Yaisell Pietre, miembro del Se-
cretariado Provincial de la CTC.
| Lourdes Rey Veitía

| foto: Ismael Batista

| En Villa Clara

Otorgan Bandera Proeza Laboral

| Páginas 4 y 5

La realización de matutinos 
y mítines de actualización 
para conocer la situación 
epidemiológica en cada 
lugar e identificar las 
vulnerabilidades, además 
de reforzar el trabajo de 
las brigadas de autocontrol 
focal y acciones de 
saneamiento,  son algunas 
de las tareas orientadas por 
el movimiento sindical a los 
colectivos laborales para 
cerrarle el paso al mosquito

| Lucha antivectorial

Cerrarle el paso al mosquito

| foto: De la autora

EL BLOQUEO 
EN CIFRAS

| fuente: Informe de Cuba sobre el bloqueo, julio 2019
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| Ramón Barreras Ferrán

El actual contexto de escasez de combustibles y sus consecuen-
cias en la producción y los servicios y en la vida de los cubanos 
ha precisado, por fuerza mayor,  activar al máximo una actitud 
que debe ser consustancial con la existencia misma: la racio-
nalidad.

Hoy, dadas nuestras posibilidades, resulta inadecuado no 
hacerla valer en cada decisión o medida adoptada. Hay que sa-
car cuentas para todo. Un ejemplo: para dar un viaje con pasa-
jeros, o carga, se debe utilizar el combustible necesario según 
los propósitos y distancias a recorrer. 

Las circunstancias precisan emplear de la forma más efi-
ciente los recursos, tanto materiales y financieros, como huma-
nos, y ese es el  sentido entre otras alternativas del teletrabajo, 
que actualmente se ha puesto en práctica en los lugares donde 
es posible, siempre y cuando reporte eficiencia.

Según definen los estudiosos, la racionalidad es la capaci-
dad que permite pensar, evaluar, entender y actuar de acuerdo 
a ciertos principios de mejora y consistencia, para satisfacer 
algún objetivo o finalidad, y persigue el progreso continuo. Vale 
la interrogante: ¿por qué no siempre forma parte de la actitud 
con que se analizan y afrontan los propósitos tácticos y estra-
tégicos en todo lo que se hace en el país, principalmente en las 
entidades productoras y de servicios?

No pocas veces los medios de comunicación han criticado 
determinados derroches. Casos en los que ha faltado el pensa-
miento racional, que pasa ante todo por una planificación ade-
cuada y un estricto control de los recursos disponibles.

Para ser racional hay que apoyarse en el pensamiento ló-
gico, consciente, en la reflexión colectiva, en la voluntad de 
utilizar eficazmente lo que se tiene y hacer que rinda al máxi-
mo. Por eso, se fundamenta en elementos básicos: la propia 
experiencia, el conocimiento científico, la autoridad fiable, las 
opiniones…

La racionalidad, en nuestro ámbito, tiene que estar presen-
te también en las propuestas del plan de la economía y el pre-
supuesto, las que se realizan a inicios de año en los colectivos 
laborales, así como en el análisis posterior de su cumplimiento. 
De no hacerse de ese modo, constituirían solo compromisos “sin 
los pies puestos verdaderamente en la tierra”, a los que le fal-
taría solidez.

Ese método hay que entronizarlo con fuerza en todo el pro-
ceso de planificación y cobra mayor importancia en momentos 
de limitaciones. Por ello se ha llamado a potenciar las reservas 
de eficiencia en cada lugar. 

Existen en este momento muchos ejemplos positivos de 
medidas adoptadas, a tono con la contingencia energética, que 
tienen en cuenta la racionalidad. Una que me viene a la mente 
es la decisión de que los vehículos pesados hagan los viajes de 
ida y regreso siempre cargados, aunque los productos no estén 
asignados a las entidades a que pertenece el citado transporte. 
También se ha procedido al reacomodo de horarios de trabajo 
en centros fabriles para que no coincidan con los de mayor con-
sumo eléctrico.

Esas decisiones no pueden quedarse enmarcadas solo en la 
eventualidad actual. Como se dice, eran para aplicarse “ayer”, 
porque ciertamente, por una razón u otra y de manera funda-
mental, por la garra extendida del bloqueo económico, comer-
cial y financiero del Gobierno de los Estados Unidos, siempre 
hemos estado en algún tipo de contingencia.

En la economía hay un principio básico: no se puede gastar 
más de lo que se dispone. Sin embargo, al meditar y actuar con 
racionalidad sí es posible utilizar de mejor manera y con más 
eficiencia lo que se tiene, está demostrado: casi siempre es po-
sible hacer más con menos.

Hoy todo tiene que ser racional porque las circunstancias 
así lo exigen: el consumo energético, tanto en el sector esta-
tal como en el residencial; la transportación de pasajeros y de 
cargas; la recogida de desechos sólidos; el aseguramiento ma-
terial a los servicios básicos, pero, reitero: esa actitud tiene que 
manifestarse de forma constante y enraizarse en el quehacer 
cotidiano.

En la microeconomía, en los hogares cubanos, pueden en-
contrarse los mejores ejemplos al respecto: se controla con es-
mero el consumo eléctrico y los alimentos son muy planificados, 
al igual que otros gastos. Entonces, multipliquemos ese sentido 
de racionalidad. Pensemos como país.

Racionalidad No existe empleada
para inscribir su vivienda
Etta Madelín de Armas Vázquez, vive en el 
edificio 52, escalera 133, apto. 7, en el repar-
to Horacio Rodríguez, de Jovellanos, provin-
cia de Matanzas, y después de más de 20 años 
pagando 30 pesos mensuales quiso tener su 
propiedad, sin embargo:

“Resulta que ahora ya no tengo que pa-
gar más, pero tampoco puedo permutar ni 
hacer nada con mi apartamento. Intenté co-

menzar el trámite en mayo en el Registro de 
la Propiedad de Jovellanos, lo que no logré 
al no existir la empleada que se ocupa de 
ese asunto.

 “El 19 de agosto me dijeron que estaban 
de vacaciones (…). En la actualidad me dicen 
que el problema se resuelve en octubre. Espero 
que los propietarios de Jovellanos finalmente 
encontremos una solución al problema”. 

Improcedente medida

En respuesta a la recla-
mación del trabajador Joel 
Vázquez Pérez, chofer B de 
la unidad empresarial de 
base terminal Santiago de 
las Vegas, y vecino de San 
Antonio de los Baños, pro-
vincia de Artemisa, recibi-
mos contestación de Fermín 
Umpierre Iraola, secretario 
general del Sindicato Na-
cional de Trabajadores del 
Transporte y Puertos.

“El trabajador mostra-
ba inconformidad por el 
señalamiento de incumplir 
con el plan de ingreso, así 
como la medida disciplina-
ria aplicada de suspensión 
del vínculo con la unidad 
sin retribución por 30 días 
por ausentarse injustifica-
damente dos días.

“Fue creada una comi-
sión con dirigentes del sindi-
cato, que sostuvo entrevistas 
con el trabajador reclaman-
te, con la especialista de re-
cursos humanos de la uni-
dad, el secretario general de 

la sección sindical y con el 
consejo de dirección. Se re-
visaron documentos de con-
trol relacionados con la re-
caudación diaria de Joel y su 
asistencia al trabajo.

“Como resultado cono-
cimos que no había traba-
jado los días mencionados, 
que otros choferes con las 
mismas salidas sobrecum-
plieron sus planes y otros 
datos que permitieron las 
siguientes conclusiones.

“La medida disciplina-
ria tiene correspondencia 
con la infracción cometida 
y después de un minucioso 
estudio del Decreto Ley no. 
249/07, y de varias consul-
tas, se llegó a la conclusión 
de que la exigencia de la 
responsabilidad material 
para que el trabajador in-
demnice a la unidad por 
2 mil 880 CUP por los da-
ños ocasionados en el in-
cumplimiento de su plan 
de producción es impro-
cedente, ya que el Decreto 

Ley no. 249/07 plantea lo 
siguiente:

“Artículo 17. Al trabaja-
dor no le es exigible respon-
sabilidad material en los ca-
sos siguientes:

a) cuando se producen 
daños como consecuencia 
del riesgo normal implícito 
en el proceso de producción 
o servicios, según se deter-
mine por los organismos o 
las ramas que regula tales 
procesos;

b) por los daños que re-
sulten de la gestión racional 
en el desempeño de su tra-
bajo o cargo;”.

Y se agrega “faltó por 
parte del Comité Municipal 
y P rovincial del sindicato 
en la provincia, control, exi-
gencia y acompañamiento 
que permitieran identificar 
los problemas de funciona-
miento del Órgano de Jus-
ticia Laboral, por lo que se 
declara Con Lugar en parte 
la reclamación hecha por el 
trabajador”.

CTC responde a trabajador inconforme
Miguel Viciedo Bota, de la Central de Tra-
bajadores de Cuba, da respuesta al trabaja-
dor Jesús Ledesma Rodríguez, quien mos-
tró su inconformidad con el tratamiento 
recibido de su empresa, en el proceso que 
llegó hasta el Tribunal Supremo.

“En esta última instancia resultó ser ex-
temporánea la solicitud de revisión (…). En 
Derecho es un requisito presentar la acción 
prevista dentro del término legal, que en su 
caso tenía, conforme a los artículos 178 y 179 
del Código de Trabajo, dos términos.

“El primero de 90 días naturales luego 
de recibir la sentencia, y si este transcurre 

tendría otros 90 días naturales para otra 
solicitud basada en este término; nuevas 
pruebas no conocidas o alegadas antes por 
usted (…). Pasado este tiempo que totaliza 
180 días no procedía nueva acción.

“Con respecto a la situación que comen-
ta de haber entregado toda su documenta-
ción a la Osde, usted no precisa quién la 
pide ni para qué, y a las manipulaciones que 
refiere sobre el actuar del Tribunal Munici-
pal deberá identificarlas y dirigirse al sis-
tema de atención que poseen las instancias 
judiciales a los ciudadanos a través de su 
presidente en cada territorio”. 

| A cargo de Arsenio Rodríguez
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| Santiago de Cuba

| Betty Beatón Ruiz 

“No hemos parado en ningún mo-
mento”, dice enfático José Antonio 
Olivares Díaz, director de la Em-
presa de Servicios Portuarios del 
Oriente, cuando se le pregunta por 
los procesos de descarga de mercan-
cías en medio de las limitaciones 
energéticas que vive el país.

Su respuesta tiene como telón 
de fondo el cotidiano ajetreo que 
se vive en las diferentes zonas del 
puerto de la ciudad de Santiago de 
Cuba.

Por estos días, por ejemplo, se 
concluyeron las operaciones de bu-
ques de contenedores con maíz y 
arroz, y se espera otro con soya.

Pero no solo en tierras santia-
gueras se garantiza el movimien-
to de mercancías, siempre “con los 
ajustes necesarios en el uso del com-
bustible”, precisa Mario Sierra, di-
rector adjunto de la entidad:

“También los puertos de Boque-
rón, Niquero y Manzanillo están ac-
tivos, y en el de Baracoa continúa el 
proceso inversionista que ya se de-
sarrollaba allí”.

El trasiego de mercancías en los 
puertos orientales se realiza con 
apego al cumplimiento de las medi-
das adoptadas en la Empresa, pen-
sadas para ahorrar todo cuanto sea 

posible sin afectar el flujo de pro-
ductos que sustentan la canasta bá-
sica y la producción de pienso ani-
mal, entre otros.

A sabiendas de la alta respon-
sabilidad que tienen sobre sus hom-

bros los trabajadores del puerto 
Guillermón Moncada renuevan el 
ímpetu que les caracteriza, y “una 
vez más se demuestra que con los de 
aquí se puede contar para lo que sea, 
y bajo cualquier circunstancia”, dice 
Mariucha Lenzano Pascual, diputa-
da a la Asamblea Nacional y orgu-
llosa de ser parte de ese colectivo.

Lo ratifica igualmente Ismael 
Fernández Duany, quien comanda 
las operaciones en las zonas 1 y 2 de 
la rada suroriental. “Estamos cons-
cientes de la situación coyuntural 
que vivimos y cumplimos con las ac-
ciones diseñadas, entre ellas el rea-
juste de los turnos de trabajo, el uso 
de montacargas, tractores y otros ve-
hículos tecnológicos más eficientes, 
y evitar los movimientos innecesa-
rios de equipos especializados para 
optimizar el combustible”. 

Fuera de los predios del puerto 
santiaguero, en los almacenes de la 
Empresa Mayorista de Productos 
Alimenticios y Otros Bienes de Con-
sumo (Empa), se tensa la cadena 
puerto-transporte-economía inter-
na y se confirma la valía de tener 
eslabones sólidos, garantía de que 
ni el pueblo ni las entidades estata-
les sufran afectaciones.

“Nuestra disposición es total 
para trabajar el tiempo que sea ne-
cesario en la recepción, almacenaje 

y distribución de los productos”, ex-
presa Noel Silva, uno de los 42 tra-
bajadores de la Nave Lorraine, per-
teneciente a la unidad básica 610 de 
la Empa en Santiago de Cuba. 

“Aquí tenemos las mercan-
cías que van al consumo social, en 
particular a centros de la salud y 
la educación, acota Arturo Arrate 
Cardero, jefe del mencionado  al-
macén, y en este mes nos asignaron 
apoyar la distribución de la canas-
ta familiar de uno de los distritos 
de la ciudad.

“Con mucho celo cuidamos que 
los camiones viajen con la capaci-
dad cubierta al ciento por ciento, 
ya sean los de 10 toneladas o los de 
seis, además ajustamos mejor las 
rutas para cubrir siempre una mis-
ma área y que exista un uso óptimo 
del combustible”.

Ángel Góngora, Danilo Gutié-
rrez y Rolando Hechavarría, tam-
bién estibadores de la Nave Lo-
rraine, en la ciudad santiaguera, 
aseguran que más que palabras 
lo que vale ahora es la acción; por 
eso, no ponen reparo cuando se les 
convoca a apoyar la distribución 
a la hora necesaria, incluidos los 
domingos, espíritu de trabajo que 
se disemina por la geografía san-
tiaguera en esta hora difícil de la 
patria.

En puerto seguro, a pesar de las limitaciones

En el puerto Guillermón Moncada se renueva el 
espíritu de trabajo a sabiendas de la alta misión 
que le corresponde. | foto: Miguel Rubiera

Hasta con el alma ahorran

| Ana Margarita González

Muchos consideran que lo 
significativo está en el ahorro 
de combustible en la terminal 
Palatino, del capitalino mu-
nicipio del Cerro, donde vali-
dan la tecnología de ómnibus 
híbridos (emplean diésel en el 
arranque y calentamiento del 
motor, y luego continúan con 
la electricidad generada). Yo 
aprecio la maravilla en los re-
sultados de la labor del hom-
bre, en el celo que tienen con 
cada vehículo, en lo eficientes 
que los hacen ser.

Para uno de los vehícu-
los que usaban hace dos años, 
empleaban 180 litros de com-
bustible por jornada; ahora 
la cifra disminuyó a unos 50. 
“Antes necesitábamos 6 mil 
200 litros en el abasto de los 
carros para un día de traba-
jo; hoy está en mil 487, nunca 
llega a 2 mil”, afirmó el chofer 
Esteban Carnero; y lo confir-
mó Inalvys Rodríguez, direc-
tora de la unidad empresarial 
de base Palatino.

En la actual coyuntura 
energética esta es la tecnolo-
gía ideal, la que prueban hace 
casi dos años con choferes ca-

pacitados por los fabricantes 
chinos de los Yutong. Quizás 
fue su céntrica ubicación geo-
gráfica la que determinó que 
esta terminal fuera la elegi-
da, donde además estudian 
el único ómnibus eléctrico 
(Yutong) y otros dos de tec-
nología rusa (Lía y Caisa) que 
ruedan en Cuba.

Aparentemente nuevos
Súbitamente, Melanio García 
descendió de su carro y se in-
corporó a la charla con Tra-
bajadores. El azul intenso de 
sus ojos me hizo mirar al óm-
nibus acabado de estacionar. 
¿Es nuevo?, le pregunté, y me 
dijo: “Tiene dos años de uso”, 

y me invitó a subir. Lo ob-
servé en detalles: no muestra 
rayones, abolladuras, partes 
ni asientos rotos, y está impe-
cablemente limpio. Ante mi 
asombro, insistió: “Acabo de 
regresar de un viaje”, afirmó 
el primer chofer de un híbri-
do en Cuba.

“Del fin de semana que 
tengo de descanso, dedico el 
sábado para limpiarlo, desde 
las seis y treinta de la maña-
na hasta la noche: ventanilla 
por ventanilla, cada laminita, 
cada detalle, la pizarra, y al 
techo le paso un paño húme-
do con cloro. Aquí los carros 
no se rompen, o se rompen 
muy poco; hay un cuidado y 

un control estrictos de la ad-
ministración”.

Son pasadas las once de 
la mañana y aún en Palati-
no (la dotación se constituye 
con 40 híbridos y un eléctri-
co para cubrir las siete rutas) 
está el ajetreo del fregado 
de los vehículos. Unos entran, 
otros salen limpios para reci-
bir a su público, del cual dicen 
los choferes es colaborativo a 
veces, otras problemático: al-
gunos no pagan el pasaje, em-
pujan al entrar, se demoran en 
bajar, discuten, ponen música 
alta en los celulares.

Observo las cámaras e 
indago. “Todos los carros tie-
nen cámaras, con un ojo visor, 
que nos ayuda al control del 
pasajero; y GPS, que pue-
de salvarnos en situaciones 
como accidentes, una queja 
por no parar en cierto lugar, 
el cumplimiento del itinera-
rio, pero fundamentalmente 
aporta los datos técnicos: el 
tráfico del vehículo, si vas por 
la ruta planificada, si haces 
paradas indebidas y el consu-
mo de combustible”, explican 
Melanio y Orlando Borrero.

Verde, sin ruido ni humo: 
único
Daniel Ríos Santos se ha 
convertido en la cara de Pa-
latino, y Trabajadores no 
puede obviarlo. Su entrega y 
ejemplo ante el colectivo son 
méritos ineludibles.

El Yutong eléctrico que 
conduce Daniel por las ru-
tas de Palatino no emite rui-
dos ni gases contaminantes, 
lo que lo hace ser ecológi-
co en toda la extensión de 
la palabra. Es muy fácil de 
identificar: el único pintado 
de verde y en los flancos se 
lee Zero Emission; tiene las 
demás ventajas de los híbri-
dos, que facilitan la labor 
del hombre.

Hay cierto brillo en sus 
ojos cuando describe las 
bondades del equipo; está 
visiblemente enamorado, y 
esa tarea de evaluar el com-
portamiento de los carros 
que aún se encuentran en 
fase experimental, la asume 
muy bien. 

“Estos Yutong supe-
ran con creces las pruebas, 
hasta los fabricantes están 
asombrados de su resisten-
cia, porque en Cuba se les 
maltrata: no hay límites de 
pasajeros, los baches dañan 
el carro y nos atrasan, a ve-
ces nos apuramos para cum-
plir el itinerario”.

Daniel se entrega total-
mente; reconoce la exigen-
cia de la dirección, el com-
promiso del colectivo; está 
inconforme con algunas 
cosas, pero sabe que hasta 
con el alma hay que ahorrar 
para seguir transportando 
a los cubanos en estos y en 
todos los tiempos.

Melanio: “El cuidado de cada ómni-
bus, que con dos años de uso parecen 
nuevos, es vital para los choferes de 
Palatino”.

El Yutong eléctrico y los híbridos 
—ómnibus urbanos— pasaron con 
creces las pruebas en Cuba, dice Da-
niel. | fotos: René Pérez Massola

Respuesta de la terminal 
de ómnibus Palatino, 
del capitalino municipio 
del Cerro, ante la 
contingencia energética
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| Gabino Manguela Díaz

“Una de las tareas priorizadas del movimiento 
sindical cubano en estos momentos está diri-
gida a erradicar los indicadores de infestación 
y focalidad en los centros laborales, y es por 
ello que se hace imprescindible mantener in-
formados a los trabajadores, sobre todo lo que 
concierne al mosquito Aedes aegypti, acciones 
que deben ser controladas por representantes 
sindicales”, dijo Roberto Betharte Mazorra, 
jefe del Departamento de Asuntos Sociales y 
Laborales de la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC).

El dirigente sindical destacó la complejidad 
que se presenta, particularmente en Ciego de 
Ávila, Holguín, Las Tunas, Villa Clara, La Ha-
bana, Santiago de Cuba y Camagüey,  aunque 
subrayó que en otros territorios del país también 
hay que extremar las medidas sanitarias en los 
centros laborales.

Al valorar las acciones emprendidas por 
el movimiento sindical, indicó la realización 
de matutinos, mítines de actualización, pro-
moción de la salud, así como el reforzamiento 
del trabajo de las brigadas de autocontrol fo-
cal, acciones de saneamiento y protección de 
los depósitos de agua, y trabajos voluntarios 
útiles y necesarios.

El mosquito Aedes puede estar en cual-
quier parte, ya sea en la comunidad o en un 
centro de labor, de ahí que la CTC integre el 
llamado Grupo Temporal de Trabajo para el 
enfrentamiento a las enfermedades transmiti-
das por ese vector.

“En tal sentido —dijo— las secciones sindi-
cales están en la obligación de coordinar accio-
nes comunitarias y empeñar su esfuerzo para 

una mayor capacitación de los miembros de las 
brigadas de autocontrol focal y de los dirigen-
tes sindicales, pues todo ello redundará en una 
mayor percepción del riesgo, requisito indispen-
sable. Solo así un trabajador puede dar la gran 
batalla contra el mosquito”.

Asimismo, es menester que las secciones 
sindicales se conviertan en abanderadas del 
más estricto cumplimiento de la legislación 
sanitaria, y deberán insistir para que sus afi-
liados no permanezcan en el centro y acudan 
al médico ante la existencia de signos febri-
les, manifestación diarréica o de otro tipo 
que pueda provocar transmisión de enferme-
dades.

Indicó la realización de inspecciones periódi-
cas a los colectivos laborales de conjunto con los 
empleadores, especialistas de seguridad y salud 
para comprobar el estado de cumplimiento de las 
acciones previstas en los planes de sostenibilidad 
de las entidades.

Ante la ocurrencia en viviendas de hechos 
constitutivos de delitos por parte de algunos 
fumigadores, refirió el rol fundamental que en 
esos casos debe desempeñar el sindicato a que 
pertenecen esos trabajadores. “Esos fenómenos 
no se pueden permitir y el desempeño de las sec-
ciones sindicales es importante para evitarlos”, 
señaló.

Solo un trabajador capacitado 
puede dar la batalla al Aedes

| foto: Agustín Borrego

| Ernesto Osorio Roque

Hace poco tiempo el mosquito 
Aedes aegypti era una verdadera 
pesadilla para  estudiantes y tra-
bajadores del politécnico Pedro 
Téllez, de la ciudad de Pinar del 
Río. En ocasiones, fueron requeri-
dos por las autoridades sanitarias 
del territorio que veían con preo-
cupación cierta desidia ante el pe-
ligro de tener en “casa” al trans-
misor del dengue.

Pero sus trabajadores, con 
su consejo de dirección, suma-
do al activo papel del sindicato 
en la base, tomaron el asunto de 
la mano y ya hoy, luego de varios 
días de la segunda fase de la cam-
paña, los resultados son muy dis-
tintos, lo que se traduce en cero 
focalidad.

Rafael  Méndez Carmona, di-
rector del centro, cuenta que co-
menzaron elevando  con objetivi-
dad  la percepción del riesgo. “Eso 
es lo primero. Nos  encargamos  de 
organizar la brigada de autocontrol 
focal, integrada por la doctora y la 
enfermera, dos trabajadores de ser-
vicio, la FEEM y el administrador, 
al frente de la tarea”.

Esa brigada tiene entre sus fun-
ciones recorrer diariamente todas 
las áreas de la escuela —por cierto 
bastante extensa— e identificar las 
vulnerabilidades que en este senti-
do pueden existir, para a partir de 
ahí poder actuar en consecuencia. 
Además de la labor de la brigada de 
autocontrol focal, todos los días un 
grupo docente, con sus profesores a 
la vanguardia, realizan trabajos de 
higienización, sobre todo en la reco-
gida de desechos y limpieza de áreas 
exteriores, lo que incluye chapea y 

revisión de los depósitos de agua 
que posee la escuela.

Asevera Méndez Carmona que 
han contado con el apoyo de muchas 
personas e instituciones, y que en el 
éxito ha sido clave el intercambio 
con los alumnos, las charlas educa-
tivas, reuniones de padres y el pro-
tagonismo de estudiantes de Cien-
cias Médicas de la provincia.

Tanto la enfermera Ada Her-
nández González como la doctora  
Lourdes García evidencian que la 
decisión de enfrentar con todas las 
herramientas  la situación epide-
miológica, fundamentalmente en el 
trabajo preventivo, ha tomado el ca-
lor necesario.

“Vivimos explicándoles a los 
muchachos la importancia de man-
tener  la higiene, de no acumular 
agua en los albergues, de darles un 
tratamiento adecuado a los dese-
chos sólidos. Nosotras hacemos un 
recorrido tres veces al día por la 
escuela, y podemos asegurarle que 
aquí se mantiene la limpieza. La ta-
rea es compleja, más para un centro 
con áreas exteriores  muy extensas, 
y en el  que convivimos más de 850 
personas”, afirma la enfermera.

Guillermina  Miranda Morejón 
al ofrecer una mirada al papel del 
sindicato nos cuenta  que ha sido 
clave en la capacitación de los tra-
bajadores, y eso  ha tenido una inci-
dencia elevada en la percepción del 
riesgo por parte de los estudiantes.

“Ha sido el sindicato de la ins-
titución, agrupado en sus cuatro 
organizaciones de base, quien ha 
lidereado todos los trabajos volun-
tarios que hemos realizado, tanto 
para enfrentar al mosquito Aedes 
aegypti como al caracol africano”, 
dijo Guillermina.

Politécnico pinareño Pedro Téllez: cero focos

| fotos: Del autor
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| Lucha antivectorial

Mayor intensidad de 
septiembre a noviembre

| Alina M. Lotti

Un llamado a incrementar la 
vigilancia y lucha antivecto-
rial en relación con el mos-
quito Aedes aegypti realizó 
el Ministerio de Salud Públi-
ca (MINSAP), por cuanto, en-
tre los meses de septiembre a 
noviembre se encuentran los 
picos más altos de infestación 
por el vector.

Hay que elevar la calidad 
técnica de la lucha antivecto-
rial: abrir casas y locales a la 
fumigación, avisar a tiempo a 
la población, e integrar el ope-
rario de la campaña al equipo 
básico de salud de cada área.

“De ahí que la participación 
del barrio y de la comunidad en 
esa tarea sea muy importante”, 
resaltó en conferencia de pren-
sa la doctora Carilda Peña Gar-
cía, directora nacional de Vigi-
lancia y Lucha Antivectorial de 
este Ministerio.

Subrayó que  “en este 
minuto la campaña de vigi-
lancia y lucha antivectorial 
cuenta con los medios nece-
sarios”, y señaló la necesi-
dad de que todos se sumen de 
manera activa a la tarea para 
no lamentar una epidemia de 
arbovirosis.

La especialista comentó la 
existencia de un grupo de fac-
tores que guardan relación con 
la transmisión de enfermeda-
des y la generación del vector, 
como el clima, la ubicación 
geográfica, las altas tempera-
turas y humedad, la densidad 
poblacional en algunas zonas, 
los movimientos de la pobla-
ción y el vertimiento de resi-
duales líquidos y sólidos.

“Hoy no podemos decir que 
hay una región del país que es-
cape de los elevados índices de 
infestación por el vector. Indu-
dablemente, la situación ento-
mológica genera condiciones 
para que al menor descuido de 
las medidas de control tenga-
mos la transmisión de enfer-
medades”, precisó.

“Todos los municipios 
tienen algún nivel de trata-

miento adulticida, pero con 
mayor intensidad están los 
36 que poseen un elevado 
índice de infestación por el 
vector. Aquí se incluyen to-
dos los de La Habana, y las 
demás provincias —por lo 
general— en los municipios 
cabeceras y algún que otro 
territorio de importancia, 
dentro de los cuales hemos 
fumigado los universos más 
amplios y las áreas de salud 
más complejas”.

Consideró lo primordial 
que de evitar posibles focos o 
fuentes de cría del vector, que 
tiene una extraordinaria ca-
pacidad de adaptación y re-
sistencia al medio, pues vive 
en cualquier espacio donde 
haya humedad.

Informó que en nuestro 
país del 65 al 67 % de los 
focos se detectan en los tan-
ques bajos o en otros depósi-
tos que emplea la población 
para almacenar agua (dígase 
cisternas, aljibes, toneles), 
por lo que resulta esencial la 
realización del autocontrol 
focal familiar y laboral, ade-
más, de que se respeten las 
medidas luego de la fumi-
gación (tratamiento adulti-
cida), pues los locales deben 
mantenerse cerrados 45 mi-
nutos.

“Hoy la situación de los 
centros de trabajo ha mejo-
rado con respecto a años an-
teriores —manifestó— pero 
sigue siendo un factor deto-
nante. Por lo tanto, este con-
trol hay que mantenerlo tam-
bién en las escuelas”.

Aseveró que desde sep-
tiembre y durante cinco se-
manas se ha estado actuando 
directamente sobre los fac-
tores generadores del vector, 
con el objetivo de disminuir 
su presencia.

“Esto no quiere decir que 
acabamos el 5 de octubre, 
sino que en este momento en 
que se está reproduciendo de 
manera más fuerte estamos 
realizando acciones para ha-
cerle frente”.

| foto: Heriberto González Brito

| Lianne Fonseca Diéguez

En la Escuela Pedagógica 
José Martí Pérez, de Hol-
guín, profesores y estudian-
tes están muy conscientes 
de la rapidez con que el 
mosquito Aedes aegypti 
suele “plantar bandera”. La 
experiencia vivida el cur-
so anterior, cuando se en-
contraron focos dentro de 
la institución, los condujo 
a “estudiar” al insecto y a 
hacerle una guerra que hoy 
ofrece resultados positivos, 
de acuerdo con las declara-
ciones de Xiomara Muñoz 
Pérez, directora del centro.

La directiva afirma que 
en la escuela, donde existe 
una matrícula superior a 
los mil 400 alumnos, se mo-
nitorea incesantemente el 
trabajo concebido para la 
lucha antivectorial, que se 
sostiene, en lo fundamental, 
en las responsabilidades 
individuales de cada tra-
bajador y docente, quienes 
velan por la higiene de sus 
áreas de acción y, además, 
contribuyen a formar una 
conciencia de prevención en 

sus estudiantes, quienes co-
laboran con el saneamiento 
durante sus turnos de tra-
bajo socialmente útil.

Además del quehacer 
mancomunado de direc-
tivos y docentes, refiere 
Tayamis Ruiz Cruz, subdi-
rectora de Trabajo Educa-
tivo, que se conformó una 
brigada para la lucha anti-
vectorial, integrada por 12 
administradores e instruc-
tores educativos.

Afirma que cada maña-
na esa estructura realiza el 
autofocal en las áreas, labor 
en la que se ha ganado ex-
periencia gracias al apoyo 
de los compañeros de Salud 
Pública. “Nos han explicado 
cómo reconocer  las larvas y 
ya estamos entrenados. Te-
nemos abate para los tan-
ques de agua, que se cepi-
llan y limpian de manera 
sistemática”, ejemplifica.

Destaca la directora 
que para preservar la salud, 
cuando los estudiantes salen 
de pase se realiza el cierre 
de las tazas sanitarias, lo 
que implica sacarles el agua, 
echarles abate y sellarlas 

con papel. Asimismo, en los 
comedores se mantiene vigi-
lancia estricta sobre las ne-
veras de agua y los reposito-
rios para el fregado, a la vez 
que se vela por la limpieza 
de las áreas verdes.

Sin embargo, la directo-
ra no deja de reconocer que 
aún existen brechas, sobre 
todo en las redes hidráuli-
cas, que son muy antiguas 
y ocasionan constantes sa-
lideros; pero el minucioso 
cuidado y la inventiva de 
soluciones permiten accio-
nar contra los derrames de 
agua. De igual manera hay 
que contrarrestar el verti-
miento de desechos sólidos, 
subraya la directora.

En la labor preventiva 
también  desempeña un 
importante papel el trabajo 
de la enfermera Elsy Pupo 
Pupo, quien cada maña-
na hace una pesquisa para 
comprobar si hay entre los 
estudiantes algún caso fe-
bril. “Pensamos ante todo 
en el universo de estudian-
tes que tenemos. Su salud 
es nuestra prioridad”. Dice 
finalmente la directora.

Más conciencia de prevención 
en escuela holguinera

| José Luis Martínez Alejo

El mosquito del género Aedes pretende con-
seguir empleo seguro en una entidad avile-
ña. Sabe el insecto que en sus almacenes y 
áreas productivas circulan múltiples bote-
llas de cristal, pomos plásticos y otros reci-
pientes, en los cuales se envasan alimentos 
con destino al consumo de la población.

Las potencialidades son inmensas allí 
para la creación de insospechados criade-
ros, al decir de la producción bruta que 
superó los 26 millones 865 mil pesos, si-
nónimo de millones de litros envasados, 
al cierre de agosto pasado.

Sin embargo, el insecto no ha podido 
construir allí ningún criadero este año. “El 
enemigo no vuela, ni pica aquí...”, afirma 
Caridad Carrera Martínez, secretaria gene-
ral del buró sindical en la Empresa de Bebi-
das y Refrescos (Ember), de Ciego de Ávila.

“Para impedir que el vector prolifere 
y contagie  a  alguno de nuestros 652 tra-
bajadores,  contamos  con  19 brigadas de 
autocontrol focal, en nuestras ocho unida-
des empresariales de base (UEB).

“Una de las medidas aplicadas es el che-
queo sistemático principalmente en el lava-
dero de la fábrica de refrescos, con vistas a 
evitar agua estancada. Además, prevenimos 
por todos los medios la presencia de botellas 
a la intemperie.

“Por cierto, a principios de año hici-
mos un estudio que nos posibilitó iden-
tificar 29 riesgos laborales. Luego con-
feccionamos el plan de prevención para 
el presente año, y del total de vulnera-
bilidades nos quedan por solucionar 18, 
que dependen de financiamiento, pero 
ningunas de ellas representan un peli-
gro para el personal”, subraya.

Brigada en acción
Iliana Guerrero Granados, jefa de una 
brigada de autocontrol focal y especia-
lista de recursos humanos y servicios 
internos, explica que seis personas se 
dedican a revisar los puestos de trabajo 
en días alternos. “Si llueve la inspección 
se realiza en cada jornada; también va-
mos a la cocina-comedor por ser un lu-
gar donde se utiliza mucha agua. Quiero 
reconocer el apoyo que nos brindan los 
compañeros de la campaña municipal 
antivectorial”.

Para la joven sindicalista Mayelín Yi-
nce Romero “la gestión con rigurosidad en 
la prevención ha posibilitado contar con un 
colectivo saludable. Ni mis compañeros ni 
yo hemos padecido de dengue u otra enfer-
medad”, ejemplificó.

La impecable higiene en el umbral 
de la Ember les da la bienvenida a los 
visitantes. Tanto en el interior, como en 
el exterior de sus locales, se respira un 
ambiente sano. Si no fuera por esta for-
taleza no se expandiera un clima labo-
ral saludable entre sus trabajadores.

Por un clima laboral 
saludable en la Ember

Brigadistas higienizan áreas de la empresa avileña de 
bebidas y refrescos. | foto: Del autor
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Nada me detiene a ser deportista fue la convo-
catoria este año de nuestro concurso, en busca 
de historias poco conocidas entre los atletas con 
discapacidad, quienes  siempre llevan consigo 
valor, voluntad, superación y un alto contenido 
humano. Otro precioso ejercicio empírico de pe-
riodismo nos regalaron los cerca de 50 concur-
santes de casi todo el país, excepto de Guantá-
namo, Santiago de Cuba e Isla de la Juventud, de 
donde no recibimos materiales.

El jurado volvió a tener un duro, pero placen-
tero acto de hacer justicia a la hora de premiar. 
La creatividad, el lenguaje fresco, lo inédito y las 
revelaciones más increíbles marcaron el fallo en 
los tres premios otorgados, así como la calidad de 
las respuestas a las preguntas de conocimiento 
sobre el tema.

El ganador, de Pinar del Río, repitió un triun-
fo que había acariciado en la sexta edición, en 
tanto acumula también otras cinco menciones 
en este evento; mientras sus escoltas, ambos de 
Cienfuegos, mejoraron posiciones anteriores y 
por vez primera figuraron en el podio. Con esti-
los propios, cada uno mostró testimonios jamás 
expuestos en la prensa nacional, méritos tam-
bién de otros finalistas.

Queremos hacer constar que la calidad de los 
textos fue muy alta en esta ocasión y en algunos 
casos la extensión excedió los límites de la con-
vocatoria, detalle importante a tener en cuenta 
para próximas ediciones pues puede decidir un 
premio o mención. 

Esta versión de Cuba Deportiva se inserta 
en el plan de actividades de nuestro semanario 

por sus 50 años de fundado (1970-2020), de ahí 
que la ceremonia de premiación ha sido pro-
gramada para la primera semana de noviem-
bre. Todos los galardonados deben comunicar-
se con la Redacción deportiva para precisar 
detalles.

Respuestas a las preguntas del Concurso

Diga el nombre del primer cubano que ganó 
una medalla de oro en Juegos Parapanamerica-
nos. Año, edición y especialidad.

Arián Iznaga Ardiles se convirtió en los 
Juegos Parapanamericanos de Ciudad México 
1999 en el primer campeón de Cuba en estos 

eventos, tras dominar los 100 metros planos 
en la categoría B-1. Luego se impondría en 
200 y en el relevo 4x100. Los otros monar-
cas de nuestra delegación —que sumó en to-
tal 18 doradas— fueron Fernando González, 
Enrique Cepeda, Omar Turro, Daniel Pedro-
so, Guillermo Pérez, Gerdán Fonseca, Lyudis 
Massó, Adonis León, Osvaldo García y Ernes-
to Garrido.

¿Cuántas medallas acumula Cuba en las cin-
co ediciones de Juegos Parapanamericanos en 
que ha participado?  Argumente con la mayor 
cantidad de elementos posibles. 

Antes de los Juegos de Lima, el número de 
podios ascendía a 217, repartidos en 101 coro-
nas, 74 subtítulos y 42 bronces. La mejor actua-
ción en lugares por países correspondió a la IV 
edición en Guadalajara 2011, cuando consegui-
mos el cuarto escaño; aunque cuantitativamen-
te la faena más productiva llegó en la tercera 
versión, en Río de Janeiro 2007, con 28 oros y 60 
medallas.

En la más reciente edición limeña, la comiti-
va terminó séptima con acumulado de 13-10-16.

Mencione el número de títulos que suma 
Omara Durand en Juegos Parapanamericanos y 
en Juegos Paralímpicos.

Sin contar lo hecho en la capital peruana, 
Omara Durand poseía ocho oros en citas a ni-
vel continental y cinco a nivel olímpico. A ni-
vel de América, compiló tres en las versiones 
de Río de Janeiro 2007 y Toronto 2015 (100, 
200 y 400 metros) y dos en Guadalajara 2011 
(100 y 400). En los Juegos Paralímpicos acari-
ció dos en Londres 2012 (100 y 400) y tres en 
Río de Janeiro 2016 (100, 200 y 400). | Redac-
ción Deportiva

| Resultados XIII Concurso Cuba Deportiva

Las historias humanas
del deporte

| Juan Nelson Vento Acosta

La naturaleza nos dota de las herra-
mientas necesarias para enfrentar 
la vida. Órganos, sangre, músculos 
y mucho más que después podemos 
convertir en destreza y fuerza.

La inteligencia que agreguemos 
junto a los entrenadores puede re-
sultar suficiente para con empeño 
alcanzar niveles superiores y así lo-
grar un medidor para diferenciar a 
un deportista de otro.

A pesar de que se asegura casi 
como un slogan que la naturaleza es 
sabia, en ocasiones se equivoca y da al 
traste con los objetivos que se traza el 
hombre. Un gen mal situado en el ge-
noma humano o una enfermedad no 
prevista pueden resultar valladares 
difíciles de vencer.

Apenas debutaba en la docencia 
cuando conocí y compartí el claus-
tro de la escuela con el profesor-en-
trenador, el mantuano Oscar López. 
Nunca supe el origen de la malfor-
mación que lo golpeaba en el pie de-
recho; unos centímetros más cortos 
que su igual izquierdo. Quizás fue 
la poliomielitis u otra enfermedad. 
Tal vez un accidente que lo obligaba 
a caminar como si fuera a realizar 
una parada en la punta de los pies 
como El lago de los cisnes, pero con 
maestría lograba llevar el botín a 
lo horizontal, apoyarlo en el suelo y 
continuar caminando.

Nunca lo escuché quejarse en 
el albergue, aunque consumía cer-
ca de treinta minutos para con un-
güento, vendas elásticas y algodón 
poder acomodar dentro del botín la 
parte del pie deformado.

Después de la comida algunos 
disfrutábamos de la televisión, 
pero Oscarito regresaba al dor-
mitorio y comenzaba a soplar una 
trompeta buscando una sinfonía, 
aunque solo escuchábamos pa-ra-
pa-ra y la disfrutaba como si es-
tuviera tocando con Chicago en el 
Square Garden.

Cuando se acercaba a jugar 
tenis de mesa resultaba difícil 
derrotarlo y apenas sin moverse 
alargaba el brazo a una distancia 
increíble, en tanto los estudiantes 
se acercaban y disfrutaban del es-
pectáculo.

Cuando jugaba voleibol, desde 
su altura de seis pies descargaba 
toda su fuerza contra el balón con 
una manaza zurda que hacía tem-
blar el cemento.

Debajo de las tablas de balon-
cesto parecía un pulpo en busca 
del balón. Otras veces “palomeaba” 
para tirar desde afuera.

Entrenaba los equipos de béis-
bol de la escuela. Corregía cada 
defecto a los jugadores. “Si el lan-
zador es rápido, sitúense detrás 
del plato; si van a tocar, sitúense 
por delante; la cabeza no se mue-
ve”. Así iba aconsejando a cada 
uno, pero cuando no estaba con-
forme tomaba el bate y disparaba 
líneas hacia todas las bandas del 
terreno recordando los tiempos 
cuando jugaba pelota con Man-
tua.

Con un grupo de esos estudian-
tes obtuvo el primer lugar provincial 
en un torneo al que llamaban Inter-
Pre, que por obra y gracia de alguien 
poco inteligente desapareció.

En esa misma época entrenó y di-
rigió a los Juveniles de Mantua que 
aspiraban al primer lugar, el cual per-
dieron cuando el joven Juan de Dios 
León les recetó catorce ponches.

Participó en varias competen-
cias nacionales programadas por la 
ACLIFIM de las que regresaba orgu-
lloso con las medallas que obtenía en 
jabalina, disco y bala, y el mal recuer-
do de la vez que lanzó una jabalina 
para el oro, pero la emoción lo traicio-
nó y abandonó la silla de ruedas. El 
grito del entrenador fue suficiente.

Solo le vi perder los estribos en 
una ocasión cuando trataba de abor-
dar el ómnibus, y ante la actitud de 
no permitirle por parte del chofer, lo 
increpó fuertemente, momento que 
aprovechó el hombre para lanzarle 
una frase hiriente: “Que le pasa a este 
cojo de basura”. Suficiente para que 
Oscarito regresara y lo pusiera a dor-
mir con su izquierda. También pudo 
ser boxeador.

Como para reafirmar que no ha-
bía valladar para detenerlo, se integró 
a una orquesta de la localidad.

No he escrito acerca de un hom-
bre que conectó más de 400 jonrones 
en las series nacionales de pelota. 
Tampoco conquistó una medalla de 
oro olímpica, ni corrió los cien metros 
planos en diez segundos. No es un su-
perdotado. Es un hombre que nada lo 
detuvo para disfrutar del deporte y de 
la vida.

Oscarito el todoterreno
| Primer Lugar

PRIMER LUGAR:
Juan Nelson Vento Acosta, Pinar del Río. 

Oscarito el todoterreno.

SEGUNDO LUGAR:
Juan Carlos Sarrías Arias, Cienfuegos. 

Haila: La Perla del Sur.

TERCER LUGAR:
Julio Miguel Migueles Vázquez, Cienfue-

gos. Entre raquetas y biberones.

MENCIONES:
- Bárbaro José Giral Fernández, Holguín. 

Yanelis, el triunfo del amor.
- Asdrúbal Martínez Ruiz, Villa Clara. 

Génesis y consagración de una mujer cubana.
- Yezabel Sardiñas Torres, Cienfuegos. 

Más allá del límite.
- Silvio Hernández Rizo, La Habana. Un 

viñalero famoso.
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| Danza Contemporánea de Cuba en sus 60

| Yuris Nórido

Miguel Iglesias diri-
ge hace décadas Dan-
za Contemporánea de 
Cuba. Es, de hecho, el 
director que más tiem-
po ha estado al frente 
de esta emblemática 
compañía de la escena 
cubana.

“Pero sería una 
tontería y un pecado 
de vanidad compa-
rarme con el pione-
ro, con el maestro, 
con uno de los más 
grandes creadores de 
nuestra cultura: Ra-
miro Guerra, afirma. 
Él fundó esta agru-
pación, hace ahora 60 
años, él estableció las 
bases del gran movi-
miento de la danza 
moderna en Cuba, 
que es también una 
escuela. Al crear esta 
compañía sembró 
una semilla que hoy 
es un gran árbol, los 
frutos están en Cuba 
y muchos países del 
mundo”.

Se dice muy fácil 
60 años, pero ha sido 
un devenir intenso, 

pletórico de peripecias, 
de hitos, de esfuerzo 
colectivo… “Muchas 
personas me han dicho 
que esta es una gran 
compañía que a su vez 
ha sido formada por 
varias compañías. Yo 
mismo he tenido que 
armar unos cuantos 
elencos, con sus ca-
racterísticas, con sus 
potencialidades. Es 
un trabajo que no cesa 
nunca. Pero el reto es 
renovarse, cambiar, 
sin que eso signifique 
traicionar las esencias, 
sin que eso implique 
negar la historia que 
nos sostiene. Es po-
sible hacerlo, aunque 
cueste”.

Miguel Iglesias 
dice que en Danza 
Contemporánea de 
Cuba siempre están 
asumiendo nuevos 
proyectos. “Necesito 
estímulos, novedades, 
retos… eso me man-
tiene vivo y es lo que 
les inyecto a los que 
trabajan conmigo. Me 
gusta también la con-
taminación, asumida 
como un concepto es-

tético: ¿por qué excluir 
si en escena pueden 
coexistir poéticas in-
cluso antagónicas? 
El medidor tiene que 
ser la calidad, y por 
supuesto, aspiro al 
equilibrio, pero para 
lograrlo hay también 
que arriesgarse, ex-
perimentar. Me gusta 
que nuestros espec-
táculos cubran un es-
pectro amplio de es-
téticas, de maneras de 
asumir el movimien-
to. Buscamos en Cuba 
y fuera de Cuba, por 
eso hemos logrado el 
aplauso de multitudes 
en importantes teatros 
del mundo. Pero nun-
ca renunciamos a una 
identidad. Es imposi-
ble: el bailarín cubano 
se distingue en cual-
quier parte”.

Ahora mismo Dan-
za Contemporánea de 
Cuba es un hervidero. 
Se ensaya el gran es-
pectáculo que se pre-
sentará a partir del 
próximo viernes en la 
sala Avellaneda del 
Teatro Nacional de 
Cuba: Carmina Bu-
rana, una coreografía 
de George Céspedes a 
partir de la música de 
Carl Orff. Es una pues-
ta multidisciplinaria, 
en la que participan, 
además de los baila-
rines, solistas líricos, 
un gran coro y una or-
questa sinfónica.

Será la temporada 
del aniversario 60 de 
una agrupación que 
es madre y sostén del 
gran entramado de la 
danza moderna en el 
país. Para estas fun-
ciones hay varias sor-
presas.

La semilla, 
el árbol, los frutos

Carmina Burana será 
el gran espectáculo 

con el que la 
compañía celebrará su 

aniversario. 
| foto: Del autor

Miguel Iglesias fue bailarín de Danza Contemporánea de Cuba. 
Actualmente es su director general. Se considera una especie de 
“director coreográfico” de una compañía que ha hecho de la re-
novación permanente un emblema. | foto: Adolfo Izquierdo

Escalada del bloqueo 
contra Cuba

| Yimel Díaz Malmierca

Actualmente las embajadas de Cuba y 
Estados Unidos laboran con el míni-
mo de personal luego de que en mayo 
del 2018 el presidente Donald Trump 
decidiera ordenar el regreso de la ma-
yor parte de sus funcionarios. El pre-
texto fueron unos “ataques sónicos” 
que la comunidad científica cubana e 
internacional desacredita por día.

En esa ocasión también se orde-
nó el cierre de la Oficina Local de 
los Servicios de Ciudadanía e Inmi-
gración, lo cual ha provocado incon-
tables perjuicios a ciudadanos de 
ambas partes, sobre todo a los resi-
dentes en Cuba, obligados a viajar a 
terceros países para gestionar per-
misos de entrada a Estados Unidos. 

El pasado jueves 19 de septiembre 
el Departamento de Estado anunció 
la expulsión de dos funcionarios de la 
Misión de Cuba en Naciones Unidas y 
la orden de restringir el movimiento 
de los restantes a la sede del organis-
mo internacional en la isla de Man-
hattan, Nueva York. Cuba denunció 
el hecho y respondió que “oportuna-
mente” reciprocará tal afrenta.

Estas medidas son el reflejo de 
una escalada en la tensión entre las 
dos naciones. El Gobierno de Esta-
dos Unidos insiste en su política de 
“mano dura” para derrocar la Re-
volución cubana, ciego y sordo a la 
experiencia de los últimos 60 años. 

Trabajadores comparte con sus 
lectores algunas de las incidencias 
más recientes en esa obsesión con-
tra Cuba.

-Entre junio del 2018 y mayo del 
2019 fueron sancionadas, por ope-
rar con entidades cubanas, 9 com-
pañías y bancos de terceros países 
(también del propio EE. UU.),  por 
un monto de más de 3 mil 751 millo-
nes de dólares.

-La compañía japonesa fabri-
cante de baterías Tesla, Panasonic, 
suspendió sus relaciones con She-
rritt International Corp, la cual les 
suministraba cobalto cubano.

-Los representantes de la em-
presa nicaragüense Mulseprosa 
(Múltiples Servicios Profesionales 
S.A.) se ausentaron de la Feria In-
ternacional de La Habana (2018) 
porque la representación del ban-
co estadounidense Lafise, en Ma-

nagua, se negó a transferir a Cuba 
los fondos necesarios para pagar el 
hospedaje y alquiler del stand en 
Expocuba.

-35 nuevas empresas cubanas, 
mayormente hoteles y proveedoras 
del sector turístico, fueron incor-
poradas a la Lista de Entidades Cu-
banas Restringidas, con las cuales 
queda prohibida cualquier transac-
ción directa. El veto incluye a los 
ciudadanos estadounidenses.

-La empresa alemana Applichem 
GMBH, con sede en Darmstadt, y ac-
tualmente subsidiaria de Illinois Tool 
Works Inc., deberá pagar a EE. UU. 
más de 5 millones 512 mil dólares por 
la venta a Cuba,  entre mayo del 2012 
y febrero del 2016, de sustancias de la-
boratorio y productos químicos para 
uso industrial. 

-A las empresas y entidades 
científicas cubanas dedicadas al 
desarrollo de la telefonía móvil les 
fue negada la inscripción al Mobile 
Word Congress 2019, celebrado en 
Barcelona, debido a “regulaciones 
del Gobierno de EE. UU.”.

-La Ofac incluyó a 34 embarcacio-
nes perteneciente a la petrolera vene-
zolana Pdvsa, así como a otras dos con 
sede en Liberia y Grecia, en la lista de 
entidades sancionadas (congelación 
de activos financieros y prohibición 
de transacciones) alegando que trans-
portaban combustible a Cuba.

-El nuevo “paquete” de medi-
das contra Cuba, anunciado el 17 
de abril, incluyó la activación del 
Título III de la Ley Helms-Burton 
(reclamaciones a propiedades na-
cionalizadas) y el incremento del 
rigor en la aplicación del Título IV 
(disuasorio de la inversión extran-
jera). También limitó las remesas 
a familiares, aumentó las restric-
ciones a los cubanos para acceder 
al sistema  financiero internacio-
nal, así como a los estadouniden-
ses para viajar a la Mayor de las 
Antillas.

-El anuncio de que la Ofac y 
el Buró de Industria y Seguridad 
(Bis) negarían las licencias a “ae-
ronaves no comerciales y embar-
caciones de pasajeros y recreativas 
de estancia temporal” ocasionó 
varias afectaciones. La más visi-
ble, la suspensión del arribo de los 
cruceros a Cuba. 

En mayo de este año el presidente de Sherritt International Corp, David Pathe, fue recibido por 
el Presidente Miguel Díaz-Canel. Del encuentro trascendió un tweet del ministro cubano de 
Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, que confirmó la “buena marcha de 
las inversiones conjuntas”, así como su rechazo al bloqueo  y a la Ley Helms-Burton.  | foto: Cubasí



| Director Alberto Núñez Betancourt 
| Subdirectora editorial Alina Martínez Triay
| Subdirector administrativo Jorge Alberto Estévez Cortés 
| Impreso en la EES Empresa de Periódicos UEB Gráfi ca de La Habana

Redacción Territorial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución
C. Postal 10600 Pizarra 7881 6009 | Fax 7855 5927 

www.trabajadores.cu | E-mail digital@trabajadores.cu
@trabajadorescu |       Periódico Trabajadores

fundado 06 de JUNIO 1970

Ahorrar energía y tiempo
sin descuidar renglón exportable

Encargada de realizar procesos 
de beneficio, acopio, clasifica-
ción, limpieza, selección y trilla 
requeridos de altos consumos 
de electricidad y combustible, 
la Empresa Procesadora de Café 
Asdrúbal López, en Guantána-
mo, pone en práctica varias me-
didas para garantizar la eficien-
cia del renglón exportable ante la 
situación energética que presenta 
el país.

Reconocida como aportadora 
de más del 50 % del grano expor-
tado por Cuba, la Empresa Proce-
sadora de Café Asdrúbal López, 
de nombre comercial Alto Serra, 
es la única donde se obtiene el 
surtido élite que da nombre a su 
marca, conseguido a partir de la 
variedad arábiga, una de las más 
avaladas internacionalmente.

En la actual cosecha, la pro-
cesadora guantanamera está in-
mersa en la ejecución de varias 
medidas para asegurar la mayor 
eficiencia ante el desabasteci-
miento energético que enfrenta-
mos hoy, así lo afirmó Osmel de 
La Cruz Cala, director general de 
la entidad.

“En el contexto de la actual 
zafra cafetalera y a tono con el dé-

ficit nacional actualizamos el plan 
energético de acuerdo con las me-
didas indicadas por el Gobierno, y 
el propósito es superar los niveles 
de la cosecha anterior ahorrando 
cada vez más energía y tiempo”, 
dijo.

Según el directivo, Alto Se-
rra labora habitualmente con 
una intensidad energética por 
encima de 1,3 toneladas de com-
bustible convencional por cada 
millón de pesos de venta, cifra 
que en la actual coyuntura dis-
minuyen hasta una tonelada y 
aspiran a continuar la reducción 
paulatina.

“Reubicamos una parte del 
personal de la UEB Realización 
del Producto, alta consumido-
ra de electricidad, en otras uni-
dades. Además, de conjunto con 
nuestros especialistas de calidad 
reajustamos el horario para el 
beneficio, chequeo, control de la 
calidad y otras funciones evalua-
doras de los procesos”, indicó.

Destacó que la empresa acopia 
y hace el beneficio, secado y pre-
paración del café que se cosecha 
en la región montañosa Sagua-Ni-
pe-Baracoa, en las provincias de 
Holguín y Guantánamo.

Por último significó el incre-
mento de los indicadores produc-
tivos en esta contienda, y destacó 
que en el 2018 la Empresa Proce-
sadora de Café, Asdrúbal López, 
logró sobrecumplimientos por 

más de 300 toneladas en sus ni-
veles de exportación con respecto 
al 2017, con lo cual se ratificaba 
como una de las mejores entre las 
de su tipo en el país. | Adriana 
Rojas Preval

Apoyo significativo de constructores 
cubanos en Dominica

Una brigada de constructores 
cubanos, a punto de finalizar sus 
labores, ha realizado un aporte 
significativo en la recuperación 
tras los daños ocasionados por el 
huracán María, que devastó esa 
isla caribeña a su paso en sep-
tiembre del 2017, y que es consi-

derado el peor desastre natural 
registrado en el pequeño país.

A través de las redes socia-
les y gracias a la colaboración de 
Yuniel Torriente Duquerne, uno 
de los integrantes del colectivo, 
conocimos que inicialmente eran 
80 técnicos y trabajadores diri-

gidos por cuatro ingenieros. En 
la actualidad se mantienen 56.

Comenzaron el aporte soli-
dario con la reparación de la es-
tructura del techo del Tate Co-
llege, principal institución de 
enseñanza media de la nación. 
Posteriormente laboraron en va-
rios edificios del propio centro 
educacional, al cual fue necesario 
además, restaurar la conexión y el 
servicio eléctrico.

Los colaboradores en con-
junto rehabilitaron más de 100 
viviendas de familias damnifi-
cadas por el azote del meteoro, 
las que en su mayoría quedaron 
sin techo; construyeron una es-
cuela primaria en la localidad 
de Salisbury, y los electricistas 
ensamblaron luminarias sola-
res.

En un acto de reconocimien-
to, efectuado a inicios del pre-
sente mes en el estadio de Cric-
ket de Roseau, donde estuvieron 
presentes los 56 integrantes de 
la brigada de constructores cu-
banos, Roosevelt Skerrit, primer 
ministro de Dominica, elogió la 
Revolución cubana por su soli-
daridad, resaltó el trabajo reali-
zado por los colaboradores de la 
construcción y lo agradeció pro-
fundamente.

De acuerdo con el censo más 
reciente, Dominica tiene más de 
73 mil 100 habitantes en unos 740 
km2. | Ramón Barreras Ferrán

El primer ministro de la Mancomunidad de Dominica, Dr. Roosevelt Skerrit, entregó 
placa de reconocimiento al embajador de la República de Cuba Ulises Arranz Fernández.
| foto: CubaMinrex

Retransmitirán 
emisión de 

Cubadebate en 
Mesa Redonda 

dedicada a 
redes sociales

La Mesa Redonda 
retransmitirá una de sus 
emisiones conjuntas con 
Cubadebate, del pasado 

junio, dedicada a analizar 
el panorama actual del 

acceso a Internet en Cuba y, 
especialmente, el uso de las 

redes sociales.
Cubavisión, Cubavisión 

Internacional, Radio 
Habana Cuba, el canal de 
YouT ube del programa y 
las páginas de Facebook 

de la Mesa Redonda y 
Cubadebate emitirán este 
programa a las siete de la 
noche. El Canal Educativo 
lo retransmitirá al final de 

su emisión del día.

| foto: Tomada del diario digital Venceremos




